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A Prefeitura de Manaus 
vai inaugurar a segunda 
fase do parque Gigan-
tes da Floresta, nesta 
quinta-feira (10), às 18h. 
Localizado entre as zo-
nas Norte e Leste da ci-
dade, o espaço contará 
com mais de 500 novas 
esculturas, brinquedos e 
áreas de lazer. Um gran-
dioso portal de entrada 
ainda será inaugurado, 
adicionando ao cenário 
um show de iluminação e 
grama sintética cobrindo 
uma área de mais de 5 
mil metros quadrados. A 
segunda fase do parque 
mantém o foco em aces-
sibilidade.
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Pesquisa também aborda políticas públicas de emprego

MARCELO CAMARGO

   Da redação

A nova edição do Bo-
letim de Mercado de 
Trabalho do Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) divulga-
da, nesta quarta-feira 
(9), consolida indicado-
res que comprovam as 
melhorias no mercado 
de trabalho brasileiro. 
Com base em dados do 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), o Ipea ressalta 
que a força de trabalho 
e a população ocupada 
estão nos maiores níveis 
registrados desde o iní-
cio da série histórica da 
PNAD Contínua em 2012.

No segundo trimestre 
deste ano, a força de 
trabalho atingiu 109,4 
milhões de pessoas, 
com 101,8 milhões de 
população ocupada. No 
terceiro trimestre, esse 
indicador bateu novo re-
corde, chegando a 102,5 
milhões de pessoas ocu-

padas no mercado bra-
sileiro.

Com foco no segundo 
trimestre, os pesquisa-
dores do Ipea destacam 
que o emprego formal 
também apresentou 
crescimento, com uma 
alta de 4,0% em rela-
ção ao segundo trimes-
tre de 2023. O Novo Ca-
ged registrou a criação 
de 1,7 milhão de novas 
vagas com carteira as-
sinada, representando 
um aumento de 3,8%  
no período.

Setores
A taxa de desocupa-

ção, segundo a pesqui-
sa, atingiu seu menor 
nível desde o quarto 
trimestre de 2014, cain-
do para 6,9%. A taxa de 
desemprego de lon-
go prazo também caiu 
(-1,5 pontos percentu-
ais), e houve uma pe-
quena redução no de-
salento (-0,4 pontos  
percentuais).
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Órgão constatou fissura geológica de aproximadamente 350m de extensão
REPRODUÇÃO

Em Tempo

Equipe técnica será enviada para realizar uma avaliação mais detalhada das condições geológicas do Porto de Autazes

  

EMPREGABILIDADEPorto de Autazes 
é interditado 

A Defesa Civil do Es-
tado do Amazonas 
interditou, nesta 
quarta-feira (9), o 

Porto de Autazes (distante 
112 quilômetros de Manaus), 
após moradores filmarem 
rachaduras no local.

A medida foi tomada para 
evitar uma nova tragédia, 
assim como aconteceu na 
última segunda-feira (7), no 
Porto da Terra Preta, em 
Manacapuru (distante 68 
quilômetros de Manaus).

A Defesa Civil do Estado 

Estudo aponta recorde 
de ocupação em 10 anos

destacou, por meio de nota, 
que os barcos próximos do 
perímetro também serão re-
tirados e a população será 
avisada para evitar circula-
ção no local.

Uma equipe técnica será 
enviada para realizar uma 
avaliação mais detalhada 
das condições geológicas 
do Porto de Autazes.

O órgão realizou uma vis-
toria na tarde de terça-feira 
(8), onde foi constatado uma 
fissura geológica de aproxi-
madamente 350 metros de 
extensão e 15 cm de espes-
sura no Porto de Autazes.

“Enfatizamos a todos que 
têm família, amigos ou pa-
rentes que moram nessas 
regiões, que qualquer ra-
chadura no solo deve ser 
comunicada e denunciada à 
Defesa Civil do Município ou 
até mesmo do Estado, para 
fazermos uma perícia e evi-
tarmos tragédias como esta”, 
reforçou o secretário execu-
tivo da Defesa Civil do Estado, 
Coronel Clóvis Araújo.

Corpo encontrado
A Marinha do Brasil anun-

ciou que a equipe de Busca 
e Salvamento da Capitania 

dos Portos da Amazônia 
Ocidental localizou o corpo 
de Frank Lins Pinheiro de 
Souza, de 37 anos, no rio 
Solimões, próximo ao Porto 
da Terra Preta. Ele era um 
dos desaparecidas.

Uma criança segue sendo 
procurada e o coronel Fran-
cisco Máximo, chefe da De-
fesa Civil do Amazonas, in-
formou que a área foi isolada 
e o DNIT está atuando no 
local. “Estamos priorizando 
a busca pela criança”, afir-
mou. O Corpo de Bombeiros 
já mapeou a área afetada e 
iniciou as buscas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Roupa suja se lava em casa”

Deputados torraram R$250 milhões na 
campanha municipal e não se elegeram

Mão no nosso bolso
Parte da turma ainda pode virar 

prefeito. São 15 os deputados no 2º 
turno. Essas campanhas têm custo 
milionário, claro: R$110,6 milhões.

Tanta grana por nada
As campanhas dos 49 que foram 

logo rejeitados pelo eleitor, sem 
direito a segundo turno, deixaram 
para trás a gastança de R$138,4 
milhões.

Boulos gastador
O deputado que mais gastou foi 

Guilherme Boulos (Psol), que pe-
lejou para avançar na disputa pela 
Prefeitura de São Paulo: R$46,1 
milhões.

Nada a declarar
Por ora, a campanha mais “em 

conta” é de Gerlen Diniz (PP), sem 
gasto registrado no TSE. Foi eleito 
prefeito de Sena Madureira (AC).

Vitória da direita teve recorde de 
militares eleitos

Exatos 152 candidatos com pa-
tentes militares foram eleitos no 
primeiro turno de domingo (6), 
quando a direita brasileira aplicou 
uma “sova” de votos na esquer-
da, de acordo com levantamento 
da Nexus, empresa de pesquisas 
do grupo de comunicação FSB. É 
o recorde nos últimos 24 anos, 
com aumento de 13% em relação 
a 2020. Pelo PL foram eleitos 52 
militares, 18 pelo Republicanos e 16 
pelo MDB. O recorde anterior, nas 
eleições de 2020, registrou vitória 
de 134 militares, segundo o TSE.

Crescimento de 36%
Dados do Tribunal Superior Elei-

toral citados pela Nexus mostram 
que 112 militares foram eleitos en-
tre 2000 e 2024, crescimento de 
36%.

Participação crescente
Em 2000, disputaram 707 mi-

litares e em 2024 foram 1.204, 
aumento de 70%. No mesmo 
período, candidaturas em geral  
cresceram 14%.

Humilhação nas urnas
O PT de Lula liderou o vexame, 

apesar da estrutura do governo a 
seu serviço, elegendo apenas 248 
(ou 4,5%) dos 5.471 prefeitos.

Edinho pagou mico
Uma das maiores humilhações 

do PT foi a derrota do ex-ministro 
Edinho Silva, prefeito de Araraquara 
e tido como futuro presidente do 
partido. O “garoto do presidente” 
não conseguiu eleger Eliana Ho-
nain sucessora. Pior: a petelhada 
perdeu para Dr. Lapena, do PL de 
Jair Bolsonaro.

Ditador go home
Avança na CCJ da Câmara, com 

voto favorável da relatora Julia Za-
natta (PL-SC), projeto que crimina-
liza a entrada de ditadores da laia 
de Nicolás Maduro em território 
nacional. O projeto é de Carlos Jordy 
(PL-RJ).

Atlas em papelão
O instituto de pesquisas Atlas In-

tel, que ganhou moral na vitória do 
argentino Javier Milei, pagou mico 
na eleição em São Paulo: viu Boulos 
e Marçal com 32% e Ricardo Nunes 
com 20% e fora do 2º turno.

Caloteiro woke
O banqueiro socialista francês 

Mathiew Pigasse, expoente da es-
querda woke, debilóide e lacradora, 
comprador do jornal Le Monde, foi 
expulso de restaurante de altíssimo 
luxo em Paris após acumular um 
“pendura” de 100 mil euros (R$607 
mil). O gerente tocou o falastrão 
para fora.

Apague a luz
A sangria do PSDB paulistano, que 

não elegeu prefeito ou vereador, se 
alastra pelo Estado. Nas eleições 
de 2020, o partido ainda conseguiu 
eleger 176 prefeitos em São Paulo. 
Este ano, derreteu: 21.

Ferrou e vazou
Na lógica de Marconi Perillo, pre-

sidente do PSDB, Geraldo Alckmin 
e João Dória, hoje fora do partido, 

deram início ao processo de derro-
cada tucana. Faltou explicar a ca-
tatonia dos dirigentes que ficaram 
no partido.

Migração
O deputado David Soares (União-

-SP) quer que o Congresso facilite 
regularização de estrangeiros ile-
gais. Criou até projeto de lei. Quer 
prioridade para venezuelanos, sí-
rios, libaneses palestinos e afegãos.

PL em alta
O senador Marcos Rogério cele-

brou o desempenho do PL em Ron-
dônia, o partido levou 12 prefeitu-
ras no Estado e sete vice-prefeitos. 
Para vereança também registrou 
bom resultado, 91 vereadores.

Pensando bem...
…tucano, aquele animal político, 

voltou à lista de espécies em ex-
tinção.

Poder sem Pudor
Ministro só com telex
Eduardo Portela era ministro da 

Educação, no governo João Figueire-
do. Foi obrigado a pernoitar em São 
Paulo porque o mau tempo fechara 
o aeroporto. Foi direto para o hotel 
Maksoud Plaza e, na recepção, o em-
pregado português exigiu pagamento 
antecipado da diária. Mas não aceitou 
seu cheque, de Brasília. Um primo 
de Portela, Valdir Luciano, cochichou: 
“Esse é o ministro da Educação, Edu-
ardo Portela.” O empregado do hotel 
não acreditou, explicando cartesia-
namente: “Não é, não. Se fosse, teria 
vindo um telex de Brasília fazendo 
reserva. Toda vez que vem ministro 
pra cá, vem telex. Não tem telex, então 
ele não é ministro.”

Dos 73 deputados federais que resolveram testar as urnas e disputar uma prefeitura nas eleições muni-
cipais deste ano, apenas sete conseguiram se eleger como prefeito já no primeiro turno das eleições. Por 
trás do pífio desempenho de suas excelências há uma amarga fatura de R$256 milhões torrados no pleito, 
e usando dinheiro público do indecoroso Fundo Eleitotal, este ano fixado em R$5 bilhões. Isso até agora, já 
que a conta deve subir com o avançar do segundo turno. Os deputados que vão trocar a Câmara por uma 
prefeitura gastaram R$6,3 milhões.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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As Bets e o jogo patológico
No final de setembro, tivemos a revelação estarrecedora de 

uma transferência de bilhões de reais de recursos do Bolsa 
Família para as contas das Bets, sites de apostas esportivas 
on-line. A geração que mais faz apostas dessa modalidade 
foi a Z (de 16 aos 27 anos), mas tem gente de todas as idades 
jogando o leite das crianças nas apostas . Os algoritmos são 
desenhados para superestimular os jogadores em busca do 
pico de prazer da aposta-expectativa-frustração e busca de 
recuperação do dinheiro perdido. Esse texto vai falar sobre 
esse círculo vicioso e seus efeitos.

O DSM V, manual diagnóstico e estatístico da Associação 
Psiquiátrica Americana, já tinha classificado o Transtorno de 
Jogo Patológico como uma Dependência Comportamental 
desde 2013. Isso quer dizer que esse transtorno equivale a 
uma adicção semelhante (eu diria pior) a um dependente de 
Cocaína ou Heroína.

Geralmente almoço na cozinha do meu consultório, ouvindo 
resenhas esportivas de Youtube. Invariavelmente, elas são 
patrocinadas pelos tais sites de aposta. O apresentador, al-
gumas vezes, fala do patrocício na Bet tal ou qual e faz uma 
observação: “Não se esqueça de jogar com responsabilidade”. 
Para uma pessoa que tem esse transtorno, equivale a ten-
tar frear uma carreta na decida com o pé no chão, como o 
Fred Flinkstone. Mas, perguntam os leitores aí do outro lado 
da tela: isso não é “só” uma questão de força de vontade? 
Infelizmente, não.

A Neurociência vem demonstrando que instalar uma 
Dependência no seu Sistema Nervoso é um processo de 
aprendizagem e reforço. Mas tem um detalhe que o público 
talvez desconheça: esse aprendizado tem um efeito nas suas 
expressões genéticas. Não são apenas as suas redes neurais 
que ficam condicionadas e fissuradas pela próxima aposta: a 
manifestação de determinadas populações genéticas tam-
bém vão sendo modificadas nesse processo de busca cons-
ciente e consciente das apostas. Como se o sistema ficasse 
programado para repetir o comportamento, como a carreta na 
descida. Como todo processo de dependência (note o leitor e 
a leitora que não estou usando a palavra “vício”, que está em 
desuso e só reforça o estigma dos doentes), o Cérebro passa 
a viver e trabalhar em função de buscar mais e mais uma 
dose, ou várias doses dessa droga, no caso, fazer outra aposta.

Muita gente fala em aulas e vídeos, já que o Youtube forma 
muitos neurocientistas todo dia, que a base dessa dependên-
cia é a busca pela Dopamina, neurotransmissor associado 
ao prazer. Está errado em sua concepção. No caso do Jogo 
Patológico, a Dopamina tem um papel muito mais destrutivo 
e perigoso: ela é liberada na iminência do prazer. Na busca 
infinita pelo prazer, diante de uma falta que nunca cessa. A 
Dopamina move as rodas do Capitalismo. Você já ouviu que 
o melhor da festa é esperar por ela? Pois é. O ditado está 
correto. A espera do prazer é mais potente que o prazer em si.

A iminência do ganho despeja um shot de Dopamina no seu 
Cérebro Emocional, com uma euforia e sensação de superpo-
der que demora a passar. Essa parte do nosso sistema é mais 
antiga e mais profunda em nossa evolução e toma de assalto 
as áreas racionais. Por isso que tratar todos os transtornos 
que envolvem compulsão, repetição e fissura são tão difíceis 
de se gerar resultado e tão devastadores para pacientes e 
suas famílias: não é tão incomum de se ver a perda de todos 
os bens, o endividamento progressivo e o desmoronamento 
de toda vida econômica e afetiva dos dependentes, levando 
a divórcios, violência e suicídio no meio dessa ciranda devas-
tadora. Como toda droga, o jogo patológico se cronifica na 
medida que a pessoa passa a usar essa droga para combater 
seus efeitos deletérios: como um alcoolista bebe logo cedo 
para diminuir os efeitos da abstinência, os jogadores buscam 
na próxima aposta recuperar o dinheiro perdido.

Freud descreveu, há mais de cem anos, a dualidade de Eros 
e Tânatos em nossas psiques. A dualidade entre as forças que 
alimentam e vida e o instinto que busca, inconscientemente, 
da própria aniquiliação: o Instinto de Morte. O Jogo Patológico 
parece o reino de Eros, com prazer, excitação, divertimento. 
Costuma terminar em seu oposto para uma parcela da 
população, com perda, dissipação e aniquilamento da vida 
pessoal e familiar.

Estamos na Era dos Excessos. Isso vai criando muitos cami-
nhos para Eros acabar virando Tânatos. Não adianta, apenas, 
levantar bandeiras contra os jogos e sites de apostas on-line. 
Precisamos de uma Psicoeducação profunda, precoce, sobre 
algo que os gregos presavam muito, que é a justa medida. 
Estamos numa civilização em que a compulsão é o motor do 
lucro e a Regulação Emocional virou uma piada.

Temos que ensinar Regulação Emocional na escola. E 
mandar muitos marmanjos para a Recuperação.     

Marco Antonio Spinelli 
é médico, com mestrado em psiquiatria pela Universidade 
São Paulo, psicoterapeuta de orientação junguiano e autor 
do livro “Stress o coelho de Alice tem sempre muita pressa”

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) colocando panos quentes na treta com Silas Malafaia



politica@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

4

   Marcela Estrella

Os candidatos que dis-
putam a vaga para 
prefeito de Manaus 
apostam em diferen-

tes estratégias para vencer a 
disputa nas eleições munici-
pais 2024.

Capitão Alberto Neto (PL) 
saiu na frente e, logo no iní-
cio dessa semana, já articulou 
a divulgação de seus aliados 
políticos nessa disputa pela 
prefeitura, o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) e 
o deputado estadual Wilker 
Barreto (Mobiliza).

O candidato a reeleição, Da-
vid Almeida (Avante), optou 
por divulgar seus feitos pela 
cidade, como as várias inicia-
tivas foram implementadas 
para melhorar os serviços 
públicos em Manaus.

Para o professor e analista 
político, Carlos Santiago, os 
eleitores que optaram por não 
votar em nenhum dos dois 
candidatos nesse primeiro 
turno, já tem o seu voto defini-
do no segundo, mas que esse 
é o momento dos candidatos 
articularem estratégias para 
um novo embate.

“O segundo turno é um pe-
ríodo muito curto, uma parce-
la significativa do eleitorado, 
que não votou em Alberto 
Neto e nem no prefeito Da-
vid Almeida no primeiro turno, 
certamente já escolheu quem 
vai votar para perfeito no se-
gundo turno. Mas é preciso 
de estratégias e de narrativas 
para esse novo embate. Então 
ambos estão buscando a me-
lhor estratégia para vencer as 
eleições”, diz.

Nesta quarta-feira (9), o de-

putado federal Mandel anun-
ciou seu apoio ao candidato 
Capitão Alberto Neto (PL) para 
o segundo turno das eleições 
municipais, marcado para o 
dia 27 de outubro.  

Com 19,10% dos votos no pri-
meiro turno, Amom Mandel, 
que ficou em terceiro lugar 
na disputa, oferece um apoio 
estratégico a Alberto Neto, 
que já recebeu mais de 210 
mil votos. Essa colaboração é 
vista como essencial para au-
mentar as chances de vitória 
no segundo turno.

O deputado estadual Wilker 
Barreto, que obteve o sexto 
lugar no primeiro turno das 
eleições em Manaus, tam-
bém declarou seu apoio ao 
candidato Alberto Neto para 
o segundo turno. O anúncio 
ocorreu na terça-feira (8).

“Alberto Neto saiu à fren-
te e já conseguiu o apoio de 
dois candidatos, que não fo-
ram ao segundo turno. Amom 
Mandel é hoje uma expres-
são política importante, que 
vai endossar o seu discurso, 
buscando nacionalizar a dis-
puta, entre esquerda e direita, 
Bolsonaro e Lula, porque acha 
que Manaus é simpática e 
muito ao Bolsonaro”, explica 
Carlos Santiago sobre a alian-
ça entre Amom e Alberto Neto.

Direita e esquerda
Alberto Neto busca pola-

rizar a eleição de segundo 
turno, colocando a combate 
como se fosse uma dispu-
ta entre direita e esquerda, 
enquanto David visa discutir 
sobre propostas.

“David Almeida quer fu-

gir desse embate, dessa 
dicotomia, entre direita e 
esquerda, Lula e Bolsona-
ro. David prefere apostas 
em propostas e realizações, 
como uma forma de me-
lhorar o seu desempenho 
e vencer o segundo turno. 
Então tanto a postura do 
David no segundo turno, 
quanto a do Alberto Neto 
fazem parte de estraté-
gias, no sentido de con-
quistar eleitores que não 
votaram neles no primeiro 
turno com narrativas con-
vincentes”, disse o cientista  
político.

Para o sociólogo e cien-
tista político, Luiz Antônio 
Nascimento, a estratégia 
de Alberto Neto em sua 
campanha de dividir entre 
esquerda e direita e afirmar 

que David é de esquerda 
é uma forma também de 
marketing.

“O Amom Mandel nunca 
foi de esquerda, ele sem-
pre foi de direita, David Al-
meida também nunca foi 
de centro, ele sempre foi 
de direita. Agora, quando o 
capitão Alberto Neto acusa 
o David Almeida de ser de 
esquerda, faz isso por uma 
razão de marketing, ele per-
cebe que há uma crítica e 
uma resistência à esquerda 
da população em relação 
à esquerda no Amazonas. 
Então, quando Alberto Neto 
tenta impregnar David como 
um nome de esquerda, está 
tentando botar uma pecha 
ideológica discriminatória e 
preconceituosa”, diz o so-
ciólogo.

David Almeida (Avante) e Alberto Neto (PL) tentam conquistar o eleitorado manauara

DIVULGAÇÃO

Em sua campanha para o 
segundo turno, David optou 
por sua campanha divulgar 
seus feitos pela cidade. En-
tre as principais realizações, 
ele destacou a reforma de 
mais de 360 escolas e 90 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs), o recapeamento de 
mais de 3,5 mil ruas e a 
recuperação de 2,5 mil vias.

Além disso, a frota de ôni-
bus públicos foi ampliada 
com a inclusão de 400 no-
vos veículos equipados com 
ar condicionado e câmeras 
de segurança, e o progra-
ma Prato do Povo passou 
a fornecer cerca de 12 mil 
refeições por dia para a po-
pulação.

David espera convencer 
os eleitores a manter seu 
mandato para que possa dar 
continuidade aos projetos 

Candidato do PL 
tenta polarizar 
eleição, enquanto 
atual prefeito 
busca conquistar 
eleitorado com 
propostas

Alberto Neto e David apostam 
em estratégias diferentes

Candidatos foram flagrados fazendo o “derrame de santinhos” durante primeiro turno

Comitê anticorrupção solicita investigação 
sobre ‘derrame de santinhos’ nas eleições

DIVULGAÇÃO

PRIMEIRO TURNO

   Em Tempo

O Comitê Amazonas de 
Combate à Corrupção (CACC) 
solicitou, na quarta-feira (9) 
ao Ministério Público Elei-
toral (MPE), que investigue 
o “derrame de santinhos” 
por candidatos e candidatas 
como possível prática de ilíci-
to eleitoral e ambiental, con-
sistente no abuso de poder 
econômico e uso de Caixa 
Dois ocorrido no domingo (6), 
data do primeiro turno das 
eleições.

Na notícia de fato enviada 
ao Centro de Apoio Opera-
cional às Promotorias Elei-
torais do Ministério Público 
do Amazonas, a entidade 
da sociedade civil no Ama-

zonas afirma que, no dia 6 
de outubro de 2024, mem-
bros Comitê registraram, por 
meio de filmagens e foto-
grafias, o derramamento de 
santinhos de candidatos,  
em Manaus.

O derramamento aconte-
ceu na Escola Estadual Ag-
nello Bittencourt, localizada 
na rua do Campo, s/n, Santo 
Agostinho; Escola Estadual 
Major Silva Coutinho, locali-
zada na rua Coronel Ferreira 
de Araújo, s/n, Petrópolis; 
Escola Estadual Humberto 
de Campos, localizada na 
avenida Loris Cordovil, s/n, 
Alvorada I; Escola Estadual 
Francelina Dantas, localizada 
na Avenida M, 375, Alvorada; 
Escola Estadual Senador Ma-

noel Severiano Nunes, locali-
zada na Avenida João Paulo 
II, nº, 12,  Alvorada 2; Escola 
Municipal Desembargador 
Cândido Honório Ferreira, lo-
calizada na Rua Abílio Alencar, 
371, Alvorada 2.

Para o comitê, o “derrama-
mento de santinhos” configu-
ra ilícito eleitoral com funda-
mento no artigo 39, §5°, inc. 
III, da Lei n. 9.504/97, o qual 
proíbe a prática de propa-
ganda eleitoral irregular no 
dia da eleição.

“A legislação eleitoral, em 
especial a Lei n. 9.504/97, 
veda a propaganda irregular e, 
consequentemente, práticas 
que comprometam a igual-
dade de oportunidades entre 
os candidatos, tais como o 

Manaus, quinta-feira, 10 de outubro de 2024

abuso de poder econômico 
(artigo 22 da Lei complemen-
tar 64 de 1990) e o uso de re-
cursos não declarados (Caixa 
Dois)”, pontua o documento. 

Depois da inclusão de ima-
gens de santinhos nos locais 
de votação, o Comitê pede que 

o Ministério Público do Estado 
do Amazonas, por meio da Co-
ordenadoria, instaure notícia 
de fato e/ou procedimento 
preparatório eleitoral para a 
devida apuração da prática de 
abuso de poder econômico e 
uso de caixa dois por parte dos 

candidatos (as) envolvidos; 
que sejam notificados os(as) 
responsáveis para prestarem 
esclarecimentos sobre os fa-
tos mencionados; e que seja 
distribuída cópia da presente 
notícia de fato para uma pro-
motoria ambiental.
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Uma em cada 10 cidades não 
terá nenhum vereador negro
Dos 626 municípios 
sem representantes 
pretos ou pardos, 
maioria está em 
estados do Sul

Em janeiro, as Câmaras 
dos 5.559 municípios 
brasileiros passarão a 
ter uma nova compo-

sição de vereadores. Desse 
total, 11% não terão sequer 
uma cadeira ocupada por 
pessoas pretas ou pardas.

Considerando o cenário to-
tal para 2025, a população 
negra estará subrepresen-
tanda na maioria dos mu-
nicípios.

Segundo levantamento do 
Deltafolha, 626 cidades não 
elegeram representantes 
autodeclarados negros nas 
eleições deste ano. Dessas, 
606 terão exclusivamente 
políticos brancos.

A maioria das cidades nes-
sa situação (471) está loca-
lizada em estados da região 
Sul. No Rio Grande do Sul, 
por exemplo, mais da metade 
dos 497 municípios gaúchos 
(258 ou 52%) não terá ve-
readores negros na próxima 
legislatura.

De acordo com o Censo 
2022 do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), o Rio Grande do Sul 
é o estado com menor pro-
porção de pessoas que se 
autodeclaram negras, 21,1%, 
enquanto brancos somam 
78,4%.

A partir do ano que vem, 
252 Câmaras Municipais 
gaúchas serão compostas 
só por brancos. É o caso 
de São Gabriel, município 
com 46.062 eleitores, que 
elegeu 15 vereadores, todos 
brancos.

A quantidade de municí-
pios sem nenhum negro no 

Legislativo é praticamente o 
dobro das cidades onde to-
das as cadeiras de vereadores 
serão ocupadas por pessoas 
pretas ou pardas. São 261 Câ-
maras Municipais nessa situ-
ação (4,7% do total).

A maior parcela está no Nor-
deste, em cidades com menos 
de 73 mil eleitores. É o caso 
de Rosário, no Maranhão, 
onde as 13 vagas na Câmara 
Municipal serão preenchidas 
por negros.

Pessoas pretas ou par-
das formam o maior grupo 

étnico-racial do Brasil, com 
cerca de 56%. No entanto, 
os vereadores negros serão 
maioria em apenas 2.546 
municípios, ou seja, em 45% 
das cidades. Puxam essa lis-
ta os estados da Bahia e de  
Minas Gerais.

Embora não traduza a reali-
dade racial do Brasil, o cenário 
oposto é o que prevalece. A 
maior parte das Câmaras Mu-
nicipais (3.013 ou 54%) será 
composta por menos de 50% 
dos vereadores negros.

As eleições de 2024, pela 

segunda vez consecutiva, 
tiveram candidaturas auto-
declaradas negras proporcio-
nalmente maiores do que as 
brancas. Segundo dados do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), 188 mil pardos e 51,7 
mil pretos pleitearam uma 
vaga na disputa eleitoral des-
te ano. Juntos, eles somaram 
239,7 mil e representaram 
52,7% de todas as inscrições.

Pesquisa feita pelo Datafo-
lha em julho mostrou que a 
maioria dos eleitores de São 
Paulo, Rio de Janeiro, Belo 

Horizonte e Recife considera 
insuficiente o número de ne-
gros em Câmaras Municipais.

STF
Em 2020, decisão do Su-

premo Tribunal Federal (STF) 
obrigou os partidos a dividir 
seu bilionário fundo eleitoral 
e seu tempo de propaganda 
de maneira proporcional ao 
número de candidatos negros 
e brancos. Na disputa de 2022, 
por exemplo, pretos e pardos 
deveriam ter recebido 50% de 
R$ 5 bilhões.

População negra estará subrepresentanda na maioria dos municípios

PSD diz que candidato agiu de má-fé e que houve malversação do dinheiro público

PSD denuncia candidato que recebeu R$ 150 mil e teve dois votos
DIVULGAÇÃO

JUSTIÇA ELEITORAL

O candidato do Partido 
Social Democrático (PSD) 
a uma vaga como verea-
dor na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), Flavinho 
Araujo, foi denunciado pelo 
partido, na quarta-feira (9), 
por agir de “má-fé”.

Durante a eleição de 2024, 
ele ganhou R$ 150 mil do 
Fundo Eleitoral e recebeu 
apenas dois votos.

Segundo o site do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), o 
candidato foi contemplado 
pela Direção Nacional do seu 
partido, o PSD, com R$ 150 
mil de Fundo Eleitoral, teve 
despesas de R$ 10 mil, mas 
não quitou a dívida.

De acordo com a denún-
cia emitida pelo partido, o 
candidato agiu de má-fé e 
que houve malversação do 
dinheiro público.

As Comissões Executivas 
Estadual e Municipal do PSD 
informaram que já estão to-
mando medidas legais para 
denunciar o caso aos ór-
gãos competentes e buscam 
a recuperação dos recursos 
envolvidos.

Após sua derrota, o Fla-
vinho Araujo veio em suas 

redes sociais e declarou 
apoio a então candidata a 
vereadora Janaina Jamilla 
(Avante).

A publicação são dois 
vídeos da também candi-
data a vereadora Jamilla 
agradecendo seus votos e 
apoios recebidos durante a 
campanha. “Um prazer lhe 
apoiar, minha vereadora”. A 
empresária recebeu 2.698 
votos e também não venceu 
para vereadora.

Uma seguidora pergunta 
do candidato se o mesmo 
não tem família para não 
ter recebido mais que dois 
votos. “Tu não tem família 
não pra votar em ti? 2 voto?”, 
comentou a mulher.

Flavinho respondeu o co-
mentário e justificou a falta 
de votos devido a um apoio 
a outro candidato ou candi-
data. “Não sai candidato por 
problemas pessoais e ajudei 
uma pessoa”, postou.

Em resposta, o candida-
to justificou a sua saída da 
campanha devido uma gra-
ve doença e que irá prestar 
conta com a Justiça Eleitoral.

“Não dei continuidade por 
motivo de saúde, estou fa-

zendo um tratamento para 
diabete e uma anemia severa 
resolvemos recuar para dar 
continuidade no tratamento. 
As pendências de início da 
campanha será feita e a devo-
lução como previsto”, afirmou 
Flavio via mensagem.

Menos de 10 votos
Em Manaus, outros três 

candidatos receberam me-
nos de 10 votos nas eleições 
municipais 2024. A agricul-
tora Cirlete Queiroz (PSOL), 
de 51 anos, teve apenas 8 
votos. Cirlete recebeu R$ 4,6 
mil do fundo partidário para 
campanha eleitoral.

Outra candidata, Lis da 
Saúde (Solidariedade), de 
59 anos, também recebeu 
apenas 8 votos. Lis da Saúde 
não teve dinheiro do fundo 
partidário para a campanha.

Ageu Lima Batista (Solida-
riedade), de 31 anos, também 
recebeu menos de 10 votos, 
na capital amazonense.

Ele obteve 9 votos na ca-
pital amazonense e declarou 
ao TSE ser dono de uma 
casa avaliada em R$ 75 mil 
e R$ 10 mil em cotas de uma 
empresa.

Mas a determinação foi 
descumprida generalizada-
mente pelos partidos, que 
se articularam para aprovar 
a chamada PEC da Anistia 
em agosto deste ano, em um 
plenário esvaziado. O texto 
que acabou sendo votado 
reduziu as cotas financeiras 
para negros para 30%, per-
centual já válido nas eleições 
deste ano.

Também perdoou os dé-
bitos dos partidos que não 
cumpriram o valor mínimo 
nas eleições passadas e de-
terminou que esses recursos 
sejam investidos em candi-
daturas de negros nas quatro 
eleições a serem realizadas 
a partir de 2026.

O texto final da PEC aca-
bou não tratando do caso 
das mulheres, portanto 
permanece a determinação 
de que elas devem ser 30% 
das candidatas e receber 
os recursos de campanha 
de maneira proporcional à  
sua presença.

Para o cientista político 
e professor da Universida-
de Federal da Bahia (UFBA) 
Cloves Oliveira, o grande 
funil que limita o aumento 
de candidatos negros e mu-
lheres nas casas legislativas 
deve-se ao fato de que “as 
variáveis gênero e raça pre-
cisam hoje rivalizar com a 
variável política ideológica 
partidária”.

Mesmo diante do aumento 
estatístico pequeno na pro-
porção de negros e mulheres 
nas casas legislativas nesta 
eleição, Oliveira avalia que 
isso não inviabiliza e mostra a 
“necessidade da politização 
das discussões de gênero e 
de raça” na disputa pelas 
Câmaras.

“É uma política de pre-
sença. Cada indivíduo eleito 
desses grupos muda a sim-
bologia desses quadros.”
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Empresa quer 
aprovação técnica 
e administrativa da 
Aneel para não ficar 
“pendurada” em 
decisão judicial

Os irmãos Joesley e 
Wesley Batista, do-
nos do holding J&F, 
se recusaram a as-

sumir a Amazonas Energia 
sem um respaldo técnico da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) e pediram 
uma reunião extraordinária 
do órgão para esta quinta-
-feira (10), último dia de va-
lidade da medida provisória 
do governo Lula que bene-
ficiou o negócio da dupla 
no setor.

O diretor-geral da Aneel, 
Sandoval Feitosa, autorizou 
a venda da distribuidora para 
a  mbar, empresa do grupo 
J&F, que pertence aos ir-
mãos Batista, na segunda-
-feira (7), após a Justiça Fe-
deral do Amazonas obrigar a 
transferência. 

A empresa, no entanto, 
quer uma aprovação técni-
ca e administrativa da Aneel 
para não ficar só “pendu-
rada” na decisão judicial. A 
operação terá um custo de 
R$ 14 bilhões para consumi-
dores da conta de luz todo o 
País, se for aprovada.

A diretoria da Aneel iria 
analisar, na terça-feira (8), 
o processo administrativa-
mente, mas o relator, Fer-
nando Mosna, retirou o caso 
da pauta, também monocra-
ticamente. Mosna se anco-

Irmãos Batista se recusam a assumir 
Amazonas Energia sem aval da Aneel 

J&F recusa assinar contrato 
para assumir Amazonas Energia

rou no regimento da agência 
e apontou perda de objeto 
para o caso diante do des-
pacho do diretor-geral. A  
mbar foi surpreendida pela 
decisão e informou que irá 
recorrer.

“A excelência na prestação 
de serviços para o consumi-
dor de energia é uma pre-
missa fundamental da  mbar 
para assumir a Amazonas 
Energia. Essas condições só 
podem ser atingidas caso a 
Aneel garanta as seguranças 
jurídica e econômica neces-
sárias, por meio da aprova-
ção do plano de transferên-
cia de controle apresentado 
pela  mbar”, disse a compa-
nhia em nota. 

“Sem isso, a empresa abri-
rá mão de seu direito de con-
cretizar o negócio.” Em de-
cisões anteriores, técnicos e 
diretores da Aneel exigiram 
um plano com custo menor 
para o consumidor, de R$ 8 
bilhões, mas a companhia 
não concordou. 

Em meio ao impasse, a 
Amazonas Energia foi à Jus-
tiça e conseguiu a decisão. A 
agência reguladora recorreu 
da determinação e o proces-
so ainda está correndo. Na 
terça (8), o diretor-geral da 
Aneel afirmou que, se a de-
cisão judicial cair, o contrato 
será anulado nas condições 
atuais.

Ordem da Justiça
O governo Lula beneficiou 

os irmãos Batista com uma 
medida provisória 72 ho-
ras após a  mbar comprar 
usinas termelétricas que 

pertenciam à Eletrobras e 
que vendem energia para a 
Amazonas. 

A distribuidora, porém, 
não paga pelo que compra 
e acumula dívidas. A MP do 
governo bancou esse pre-
juízo com a conta de luz. 
Além disso, repassou o custo 
da distribuição para todos 
os consumidores de ener-
gia durante 15 anos. Com 
a benesse, a  mbar não só 
comprou as usinas como 
também fez uma proposta 
para assumir a Amazonas.

O impasse aumenta por-
que a medida provisória tem 
validade até esta quinta-fei-
ra (10). Depois dessa data, o 
negócio não pode ser fei-
to com as benesses dadas 

pelo Poder Executivo, que 
transferiu o custo da ope-
ração para os consumidores 
brasileiros. 

Se a empresa não for 
vendida, o governo federal 
estuda uma intervenção na 
operação. “A aprovação do 
plano pela Aneel é a melhor 
alternativa para evitar cus-
tos de até R$ 20 bilhões para 
os contribuintes e garantir 
a segurança energética da 
população amazonense”, 
disse a empresa dos irmãos 
Batista.

Problemas no Estado
A Amazonas Energia en-

frenta uma série de proble-
mas no Estado, como fur-
to de energia (o chamado 

“gato”), custos operacionais 
que não se pagam e dinheiro 
irrecuperável de consumi-
dores inadimplentes. 

Esses “buracos” vão ser 
bancados por todos os con-
sumidores, que deverão pa-
gar mais na conta de luz para 
subsidiar a operação.

Além dos custos futuros, 
há uma dívida que supera R$ 
11 bilhões do passado. A Aneel 
exigia que a empresa pagas-
se as dívidas e se compro-
metesse com metas maiores 
para resolver os problemas 
mais rapidamente e dimi-
nuir o custo ao longo do 
tempo, o que não ocorreu. 
A  mbar se comprometeu 
a pagar um valor suficiente 
para diminuir a dívida em ní-

veis aceitáveis, o que exigiria 
um aporte de R$ 8,5 bilhões 
ainda em 2024.

O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
pressionou a Aneel para rea-
lizar a transferência. O chefe 
da pasta acusou a agência de 
estar boicotando o governo 
Lula – os quatro diretores da 
Aneel foram indicados pelo 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL). 

Silveira foi um defensor 
público da venda da Ama-
zonas Energia, alegando que, 
se o controle da empresa 
não fosse repassado, o go-
verno teria que intervir na 
operação com dinheiro do 
orçamento público, bancado 
pelo contribuinte. 

Empresa abre vagas temporárias no Amazonas
DIVULGAÇÃO

OPORTUNIDADE

A Solar Coca-Cola, fabricante 
do Sistema Coca-Cola, está com 
24 vagas temporárias abertas no 
Amazonas para reforçar sua ope-
ração durante o Plano Verão.

O programa anual de contra-
tações da engarrafadora preten-
de otimizar a mão de obra da 
empresa no período em que há 
um aumento na demanda por 
bebidas durante a estação mais 
quente do país.

Ao todo, mais de 400 vagas 
estão abertas nas Regiões Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste, para 
áreas ligadas à logística e co-
mercial.

As oportunidades contem-
plam cargos de analista de logís-
tica, promotor de vendas, assis-
tente administrativo, motorista 
de entrega, almoxarife, operador 
de empilhadeira, dentre outros. 

Os novos colaboradores fica-
rão no posto por um período de 
um a três meses, mas tem chan-
ces de conseguir uma posição fixa 
na companhia, com possibilidade 
de efetivação.

“Nossa expectativa com o Pla-
no Verão, além de preencher as 
vagas, é reforçar nossa equipe 
com pessoas que vistam a camisa 
da Solar. Nosso propósito como 
marca empregadora é justamen-
te poder impulsionar oportuni-
dades e a empregabilidade nas 

regiões onde atuamos”, destaca 
a gerente regional de RH da Solar 
Coca-Cola, Luiza Mamede.

Os candidatos podem se ins-
crever por meio da plataforma 
Gupy: https://solarcocacola.
gupy.io/.

Para mais informações sobre 
estas e outras vagas, os inte-
ressados podem acessar o site: 
www.solarbr.com.br/trabalhe-
-conosco. 

Inclusão e diversidade
A empresa é reconhecida por 

incentivar políticas de contrata-
ção para mulheres, pessoas com 
deficiência, entre outros profis-
sionais de grupos diversos, via 
Programa de Diversidade e In-
clusão #EuIncluo.

A empresa também dá apoio 
a juventude que busca ingressar 
no mercado de trabalho por meio 
do Coletivo Jovem.

Neste curso totalmente onli-
ne, os jovens têm acesso a um 
programa de capacitação para 
conseguir o primeiro emprego.

Coletivo Jovem
A Solar Coca-Cola também im-

pulsiona a empregabilidade de 
jovens que almejam ingressar no 
mercado de trabalho.

Um exemplo disso é o proje-
to Coletivo Online, destinado a 

DIVULGAÇÃO
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pessoas entre 16 e 25 anos, 
com renda familiar de até dois 
salários-mínimos e que fina-
lizaram ou estão concluindo 
o Ensino Médio. 

O programa online distribui 
conteúdos gratuitos por meio 
do WhatsApp, permitindo ao 
jovem realizar o curso em 
qualquer lugar, a qualquer 
momento.

Ao longo da formação, os 
participantes têm acesso a 
temas como: plano de vida, 
planejamento financeiro, 
construção de currículo e 
preparação para processos 
seletivos.

Para mais informações, 
inscrições e detalhes sobre 
o Coletivo os interessados 
podem acessar o site oficial 

do projeto: https://instituto-
cocacolabrasil.my.site.com/
jovem/s/informacoes?utm_
campaign=BOTTLER&utm_
source=SolarImprensa.

Solar Coca-Cola
Entre os 20 maiores fabri-

cantes do mundo do Sistema 
Coca-Cola, a Solar Coca-Cola 
conta atualmente com 13 fá-

bricas e atua em uma área que 
representa cerca de 70% do 
território brasileiro.

Operando na totalidade 
das regiões Norte, Nordes-
te, Estado do Mato Grosso e 
parte de Goiás e Tocantins. 
Destaque no cenário nacio-
nal como uma das maio-
res empresas de bens de  
consumo do país.

Vagas devem reforçar a operação da Solar no período de aumento da demanda por bebidas
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   Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, rea-
lizou mais uma fis-
calização aos tra-

balhos finais da segunda 
etapa do parque Gigantes 
da Floresta, localizado entre 
as zonas Norte e Leste da 
capital. De acordo com o 
prefeito, a entrega do novo 
espaço acontece, nesta 
quinta-feira (10), na ante-
véspera do Dia das Crianças.

A segunda etapa do par-
que, que envolve área com 
esculturas de insetos, aves 
e orquídeas, recebe os úl-
timos ajustes para estar à 
disposição da população, 
como mais um presente 
para Manaus.

“A segunda etapa já está 
praticamente pronta. Esta-
mos na fase final, só de 
ajustes finos, acabamentos, 

para que a gente possa en-
tregar na quinta-feira, dia 10, 
alusiva ao Dia das Crianças. 
Nós vamos dar este presen-
te para a cidade, as crianças 
aqui da zona Leste, da zona 
Norte, serão contempladas 
com esta segunda etapa do 
parque Gigantes da Flores-
ta”, anunciou o prefeito.

A expectativa é de que a 
segunda etapa do parque 
Gigantes da Floresta atraia 
ainda mais a população para 
aquela zona da capital ama-
zonense. 

“Este parque, este espaço 
público é, hoje, o mais visita-
do de Manaus. Nós criamos, 
na nossa gestão, o espaço 

público mais visitado. Mais 
que a Ponta Negra, o Teatro 
Amazonas e o mirante Lúcia 
Almeida. Então, tenho cer-
teza de que, com mais esta 
etapa sendo entregue, nós 
vamos contribuir para que 
mais pessoas possam fre-
quentar”, comentou o chefe 
do Executivo municipal.

Espaço contemplativo
O cenário da segunda eta-

pa do Gigantes da Floresta 
apresenta insetos, aves e 
um orquidário, além de flo-
res e cogumelos, tendo uma 
característica mais contem-
plativa. Um gigante louva-
-a-deus se destaca entre 
sapos, formiga, abelha, cen-

Projeto arquitetônico leva assinatura do Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb)

DIVULGAÇÃO
topeia e até uma aranha-
-caranguejeira, que se na 
vida real pode causar algum 
medo, no parque tem cores 
e detalhes que vão encantar 
de adultos a crianças.

O projeto arquitetônico 
leva assinatura do Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb). O piso dos 
gigantes será todo em grama 
sintética, tendo acessibilidade 
para Pessoas com Deficiência 
(PcDs), e depois da conclusão 
da infraestrutura será coloca-
da a iluminação, com os postes 
em formato de flor.

Investimento
O parque Gigantes da Flo-

resta foi construído onde 
antes havia apenas um ter-
reno sem uso, sem árvo-
res e sujeito a invasões do 
Programa de Recuperação 
Ambiental e Requalificação 
Social e Urbanística do Iga-
rapé do Mindu (Promindu). 
Ali, a prefeitura construiu 
um parque com área de 
18.453 metros quadrados, 
que leva o público a fazer um 
mergulho na fauna e flora 
amazônicas, com mais de 80 
animais esculpidos em di-
mensões gigantes, grandes, 
médias e pequenas, com um 
realismo fantástico.

Entrega do espaço 
entre zonas Norte 
e Leste acontece, 
nesta quinta (10), na 
antevéspera do Dia 
das Crianças

Gigantes da Floresta com 
nova etapa para crianças

Procon-AM divulga ranking de empresas que lideram o número de reclamações

Previsão é que o Rio Negro fique abaixo dos 12m

Concessionárias de água e energia lideram Rio Negro continua seca 
e alcança 12,11 metrosDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

RECLAMAÇÕES ESTIAGEM

   Da redação 

O Instituto de Defesa do 
Consumidor do Amazonas 
(Procon-AM) divulgou a 
lista das 10 empresas que 
mais receberam reclama-
ções administrativas, en-
tre janeiro e agosto de 
2024. A divulgação visa 
promover transparência e 
estimular a melhoria no 
atendimento ao consu-
midor. 

No total, foram regis-
tradas 3.818 reclamações 
durante este período, re-
alizadas através do site do 
Procon-AM, na sede do 

órgão e nas redes sociais. 
A concessionária Ama-

zonas Energia lidera o 
ranking com 939 reclama-
ções, seguida pela Águas 
de Manaus, que registrou 
903, refletindo um au-
mento de 17% em relação 
ao ano anterior, quando 
foram contabilizadas 795 
queixas. O Banco Brades-
co ocupa o terceiro lugar 
com 483 reclamações.

O diretor-presidente 
do Procon-AM, Jalil Fra-
xe, ressalta a importância 
dessa divulgação e rea-
firma o compromisso do 
órgão com a população.

“Esse ranking tem o ob-
jetivo de fornecer à so-
ciedade uma visão clara 
sobre a conduta dos for-
necedores de produtos e 
serviços, seguindo o prin-
cípio do artigo 44 da Lei 
8.078/1990 – Código de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor”, afirmou.

Para que uma recla-
mação seja considerada 
válida no Procon-AM, é 
necessário reunir a docu-
mentação adequada. Isso 
inclui notas fiscais, um do-
cumento de identificação 
com foto, e o comprovante 
de residência. Além disso, 

recomenda-se que o con-
sumidor tente resolver o 
problema diretamente 
com a empresa antes de 
formalizar a reclamação 
no Procon.

Confira o ranking
 
1.Amazonas Energia - 939
2.Águas de Manaus - 903
3.Banco Bradesco - 483
4.Banco Itaú - 254
5.Claro - 254
6.OI - 249
7.Vivo - 212
8.Carrefour - 188
9.BMG - 186
10.Banco Pan – 150

   Da redação

O Rio Negro alcançou, 
nesta quarta-feira (9), o 
nível de 12,11 metros, a 
menor cota em 121 anos 
de medição pelo Porto de 
Manaus.

De terça-feira (8) para 
ontem, o rio desceu cerca 
de seis centímetros. Há um 
ano, neste mesmo perío-
do, o Rio Negro registrava 
a marca de 14,41 metros. 
A diferença entre os dois 
anos é de 2,3 metros.

Desde a última sexta-
-feira (4), o Rio Negro vem 
batendo o recorde históri-
co (12,70 metros) que havia 
sido registrado em 2023.

Previsões
Segundo o Serviço Ge-

ológico do Brasil (SGB), 
a previsão é que o Rio 
Negro fique abaixo dos 
12m em Manaus.

“As descidas estão 

muito acentuadas em 
Manaus e, se continuar 
com essa média de des-
cida de 19 cm por dia, em 
uma semana poderemos 
ultrapassar a marca his-
tórica – que é de 12,7 m 
registrada em 2013 – e, 
nas próximas semanas, 
o Rio Negro pode ficar 
abaixo dos 12 m”, aler-
tou o pesquisador em 
geociências Artur Matos, 
coordenador nacional 
dos Sistemas de Alerta 
Hidrológico do SGB.

Ainda segundo Matos, 
o Rio Negro pode per-
manecer por mais dois 
meses abaixo da cota de 
16 m em Manaus, con-
siderando o que foi ob-
servado no ano passado 
e que se assemelha ao 
cenário atual.

As projeções apresen-
tadas indicam que a ten-
dência é de que os níveis 
continuem a cair.



   Em Tempo

A Seleção Brasileira 
visita o Chile, nes-
ta quinta-feira (10), 
em jogo válido pela 

9ª rodada das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo. A bola 
rola às 20h (horário de Ma-
naus), no Estádio Nacional, 
em Santiago. Com dez pon-
tos, o Brasil está em quinto 
lugar nas Eliminatórias; o 
Chile é nono. Em entrevista 
coletiva, o técnico Dorival 
Júnior confirmou o time que 
vai a campo com novidades. 

Na Academia de Futebol 
do Palmeiras, onde a Sele-
ção se preparou para o pri-
meiro compromisso desta 
Data FIFA – o Brasil ainda en-
frenta o Peru, na terça-feira 
(15), em Brasília – o treinador 
confirmou o atacante Igor 
Jesus e o lateral-esquerdo 

Abner como titulares.
“Já foi definido o time. 

Os treinos nos mostraram 
coisas boas. Todo mundo 
muito concentrado para 
que possamos fazer dois 

jogos dentro de um nível 
diferente principalmente do 
primeiro tempo da última 
partida. Esse é um objetivo 
que todos nós temos para 
que possamos reverter esse 

quadro momentâneo”, disse 
o treinador.

O time que enfrentará o 
Chile tem: Ederson; Danilo, 
Marquinhos, Gabriel Maga-
lhães e Abner; André e Lucas 

Igor Jesus, em sua primeira convocação à Seleção Brasileira, vive a expectativa pelo duelo 

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Paquetá; Savinho, Raphinha, 
Rodrygo; e Igor Jesus.

“Temos que fazer nossa 
parte e não nos importar 
com o resultado dos outros. 
Prefiro olhar com otimismo: 
de repente possamos ga-
nhar mais uma posição ao 
final da rodada. De repente, 
ao final da segunda, possa-
mos estar mais perto dos 
líderes. Prefiro olhar com 
otimismo. Confio no traba-
lho, no desenvolvimento e 
nesses meninos que aí es-
tão”, disse Dorival.

Na manhã desta quarta-
-feira (9), os jogadores rea-
lizaram o último treino antes 
da partida contra os chile-
nos. O ensaio foi realizado 
na Academia de Futebol do 
Palmeiras. De noite, a dele-
gação chegou em Santiago.  

Novo 9
Igor Jesus, em sua primeira 

convocação à Seleção Brasi-
leira, vive a expectativa pelo 
duelo contra os chilenos. 
Com sua principal caracterís-
tica, que é a de sair da área e 
abrir espaços para os pontas 
em diagonal, Igor Jesus ga-
nhou projeção no Botafogo 

e tornou-se um dos princi-
pais jogadores do time na 
temporada. O atacante prevê 
um confronto difícil contra o 
Chile e do mesmo modo na 
partida seguinte.

“Todos nós sabemos da 
qualidade das equipes nas 
Eliminatórias. São jogos 
muito difíceis. Sabemos do 
nosso potencial e vamos 
continuar trabalhando para 
ter resultados positivos nes-
ses dois jogos”, contou o 
jogador de 23 anos, revelado 
pelo Coritiba, ressaltando o 
momento em que soube da 
convocação.

“Fiquei muito feliz quando 
vi meu nome na lista. Isso 
mostra que meu trabalho 
vem sendo bem feito. Mas, 
naquele dia (da convoca-
ção), logo em seguida fi-
quei focado no treino do 
meu clube. Só depois é que 
liguei para a minha famí-
lia. Estavam todos felizes”, 
completou o jogador, que 
chegou ao Fogão em julho e 
já marcou seis gols, ajudan-
do o time carioca a se manter 
na liderança do Campeonato 
Brasileiro e na semifinal da 
Libertadores.

Seleção Brasileira 
visita os chilenos, 
em Santiago, com 
Abner e Igor Jesus de 
titulares na equipe

Dorival prepara Seleção 
com novidades no Chile

Atacante vive mau momento desde 2023 e chegou a perder camisa 10 por polêmicas extracampo

Clube novato venceu o CDC Manicoré por 1 a 0 na final, no Estádio Carlos Zamith

Presidente admite reavaliação da 
renovação de Gabigol com Fla

Sete FC conquista Série B e elite 
terá nove participantes em 2025

WAGNER MEIER

DEBORAH MELO/FAF

MERCADOSÉRIE B

   Da redação

O presidente do Flamen-
go, Rodolfo Landim, já ad-
mite fazer uma reavalia-
ção no caso da renovação 
de contrato com Gabigol. 
Clube e jogador chegaram 
a firmar um acordo, ainda 
em 2023, mas o trato não 
foi oficializado e, desde lá, 
se discute a permanência 
do ídolo a partir de 2025. 
Em entrevista ao jornalista 
Mauro Cezar Pereira, o pre-
sidente disse que planeja 
analisar o caso do atacante 
ao final da temporada.

“Naquele momento, não 
concordava com uma reno-
vação por mais de quatro 
anos e nas bases exigidas. 
Hoje, o Gabriel está tendo 
novas oportunidades com o 

Filipe Luís. Vamos ver como 
ele vai se comportar. Esta-
mos todos torcendo para 
ele voltar a ter o mesmo 
desempenho de anos atrás. 
Uma renegociação de con-
trato envolve a convergên-
cia dos interesses não só 
do clube, como do jogador 
(também). Faremos uma 
reavaliação após o final da 
temporada. Não apenas do 
desempenho dele, mas de 
todos os jogadores”, afir-
mou o presidente.

Com a saída de Tite, Ga-
bigol vem recebendo no-
vas oportunidades sob o 
comando de Filipe Luís 
nos dois primeiros jogos 
do novo treinador à frente 
do Flamengo. O camisa 99 
se aproveita da lesão de 
Pedro, que só retorna em 

meados de 2025, para ter 
mais minutos e provar que 
merece um novo contrato.

Nos últimos meses, o ata-
cante parecia cada vez mais 
distante do Rio de Janeiro, 
principalmente, por conta 
de seu contrato até o fim 
de 2024. No entanto, os 
dirigentes do Rubro-Negro 
mudaram o tom em relação 
ao tema nas últimas sema-
nas e não descartam uma 
reviravolta no caso.

O jogador chegou a re-
ceber uma oferta de pré-
-contrato do Palmeiras, 
mas nunca assinou a pro-
posta do clube de Leila 
Pereira. Por conta da de-
mora em relação a uma 
resposta, o Verdão op-
tou por sair da briga pela  
chegada de Gabigol.

  Em Tempo

O Sete FC conquistou 
o título da Série B do 
Campeonato Amazonen-
se, na terça-feira (8), e 
confirmou vaga na elite 
do torneio estadual, em 
2025. O clube do bairro 
Novo Israel, Zona de Norte 
de Manaus, venceu o CDC 
Manicoré por 1 a 0, no 
Estádio Carlos Zamith, e 
garantiu o acesso em seu 
ano de estreia. 

Agora, a Série do Ba-
rezão terá nove times 
em 2025. Além do Sete 
FC, o Iranduba – por 
determinação do Tri-
bunal de Justiça Des-
portiva do Amazonas 
(TJD-AM) – também 
disputa a elite ao lado 
de sete remanescentes 

da edição de 2024: Ma-
naus (atual campeão), 
Amazonas (vice-cam-
peão), Manauara, Na-
cional, Princesa do So-
limões, RPE Parintins e  
São Raimundo.

O jogo
Em uma partida com 

chances para os dois la-
dos, o Astronauta levou a 
melhor por 1 a 0, em um 
golaço de voleio, marcado 
por Vandré, na etapa final.

A partida começou com 
o Astronauta impondo di-
ficuldades para o Bacu-
rau. Mas a primeira che-
gada com perigo foi do 
CDC Manicoré. Em falta 
cobrada na área, Ytalo 
carimbou o travessão do 
goleiro Guanair, de cabe-
ça, aos dez minutos.

Já perto dos acrésci-
mos da primeira etapa, o 
Sete FC quase respondeu 
com gol. Serginho Duarte 
levantou, Ryan dominou, 
girou e finalizou para fora 
da meta de Uchôa.

Na volta do intervalo, 
as equipes fizeram um 
início frenético, mas o 
gol só saiu no final. Aos 
37 minutos, uma pintura 
no Estádio Carlos Zami-
th. André cruzou na área, 
Japa evitou a saída e le-
vantou; Weslen fez a pa-
rede e Vandré emendou 
um lindo voleio para abrir 
o placar.

O Bacurau lutou, mas o 
Sete segurou o placar até 
o apito final, soltou o grito 
de campeão e garantiu a 
vaga na elite do futebol 
baré em 2025.

Manaus, quinta-feira, 10 de outubro de 2024
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   Em Tempo

O atletismo, um dos 
esportes mais tradi-
cionais do programa 
olímpico, é come-

morado neste dia 9 de outu-
bro. No Amazonas, o governo 
tem investido na modalida-
de por meio de programas 
e projetos que promovem a 
prática esportiva, da base ao 
alto rendimento.  

Em 2024, o estado vol-
tou a ter um representante 
nas Olimpíadas após 12 anos, 
com Pedro Nunes nos Jo-
gos de Paris, na disputa do 
lançamento de dardo. Uma 
das razões para a conquista, 
de acordo com a Secretaria 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), foi o programa 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024.

Cristiano Ronan, de 14 anos, 
estuda próximo à Vila Olím-
pica de Manaus e, passando 
todos os dias em frente ao 
local, viu no atletismo uma 

Pedro Nunes, no lançamento de dardo, representou o Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024

REUTERS
Amazonas já 
revelou atletas 
olímpicos e vem 
trabalhando no 
desenvolvimento 
da base

Projetos fortalecem 
atletismo no Amazonas
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oportunidade de melhorar 
sua qualidade de vida.

“O atletismo na minha 
vida foi muito importante e 
marcante na minha história, 
porque quando eu era pe-
queno, sofria demais com 

imunidade baixa e, também, 
problemas respiratórios 
como asma. Agora, depois 
de 4 anos de atletismo, 
melhorei e progredi muito. 
Antigamente, uma volta e 
eu já estava ‘morto’. Hoje eu 

faço 2 ou 3 voltas tranquilo”, 
afirma Cristiano.

Paris 2024
Nos últimos anos, o estado 

tem se destacado no cená-
rio nacional e internacional, 

revelando novos talentos e 
proporcionando o apoio ne-
cessário para que atletas em 
ascensão cheguem ao alto 
rendimento.

Pedro Nunes, no lança-
mento de dardo, é um exem-

plo do sucesso das políticas 
esportivas do Amazonas. 
Atleta que iniciou sua tra-
jetória em projetos apoiados 
pelo governo estadual, ago-
ra brilha no cenário global, 
elevando o nome do Amazo-
nas e inspirando uma nova 
geração de esportistas.

Investimento
O Governo do Amazonas 

investiu mais de meio mi-
lhão de reais em patrocínios 
por meio do Bolsa Esporte 
Estadual 2024, benefician-
do mais de 115 atletas e 
paratletas de base, alto ren-
dimento e alto rendimen-
to olímpico, além de três 
técnicos. Pedro Nunes será 
o maior beneficiado, rece-
bendo além do patrocínio 
do Bolsa, R$ 40 mil por sua 
classificação à Paris 2024.

“Os atletas amazonenses 
têm se destacado em diver-
sas competições de atle-
tismo, elevando o nome do 
Amazonas e mostrando o 
potencial da nossa juventu-
de. A importância do apoio 
contínuo a esses talentos, 
é crucial para que o de-
senvolvimento do esporte 
possibilite conquistarem 
ainda mais vitórias”, declara 
o secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.
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   Da redação

Para suprir a demanda 
por mais profissio-
nais e evitar sobre-
carga de trabalho, os 

Correios anunciaram, nesta 
quarta-feira (9), a realiza-
ção de novos concursos 
públicos. Serão oferecidas 
3.511 vagas imediatas, com 
vencimentos de até R$ 6,8 
mil. Segundo a direção da 
empresa, a medida visa a 
enfrentar uma demanda 
acumulada por mais de uma 
década sem contratações 
em nível nacional.

O período de inscrição 
começa, nesta quinta-feira 
(10), e segue até 28 de ou-
tubro. As inscrições deverão 
ser feitas pela internet, no 
site do Instituto Brasileiro 
de Formação e Capacitação 
(IBFC), instituição respon-

sável pelo concurso.
Conforme o edital, serão 

3.099 vagas para nível mé-
dio na função de agentes. 

Nesses casos, os salários 
partem de R$ 2.429,26. O 
concurso oferece mais 412 
postos em nível superior 

para o cargo de analista, 
com vencimentos iniciais de 
R$ 6.872,48.

Entre os benefícios estão 

Entre os benefícios estão vale 
alimentação e refeição e vale-transporte

JOÉDSON ALVES 

vale alimentação e refei-
ção, vale-transporte, auxílio 
creche ou babá e a opção de 
contar com plano de saúde e 
previdência complementar.

No caso das vagas desti-
nadas aos candidatos com 
formação em nível superior 
estão oportunidades para 
advogados, analistas de sis-
temas, arquitetos, arquivis-
tas, assistentes sociais e en-
genheiros. Pelo edital, 30% 
das vagas são para pessoas 
negras (pretas e pardas) e 
indígenas. Outros 10% estão 
reservadas para pessoas 
com deficiência.

As taxas de inscrição es-
tão em R$ 39,80 para nível 
médio e R$ 42 para superior. 
Doadores de medula óssea 
em entidades cadastradas 
no Ministério da Saúde e os 
inscritos no CadÚnico têm 
direto à isenção da taxa de 
inscrição.

O concurso, de abrangên-
cia nacional, poderá ser feito 
em até 306 localidades es-
palhados em todos os esta-
dos e o Distrito Federal, com 
as provas previstas para 15 
de dezembro.

O prazo de validade do 
concurso é de um ano a 
partir da homologação dos 
resultados finais, com a pos-
sibilidade de prorrogação de 
mais 12 meses.

Cotas
O concurso nacional dos 

Correios destinará 30% 
das vagas para pessoas 
negras (pretas e pardas)  
e indígenas.

“A equidade de raça está 
entre as prioridades da nos-
sa gestão, em alinhamento 
às diretrizes do governo do 
presidente Lula. Com a re-
serva de vagas para grupos 
historicamente minoriza-
dos estamos criando opor-
tunidades para que iniciem 
uma carreira sólida nos 
Correios, uma das empresas 
mais admiradas do Brasil, e 
contribuímos para o avanço 
da justiça social em nosso 
País”, afirma o presidente 
dos Correios, Fabiano Silva 
dos Santos.

O cronograma detalhado 
com período de inscrição e 
conteúdo programático es-
tão divulgados no edital.

Ao todo, serão 
oferecidas 3.511 
vagas imediatas, 
com salários de 
até R$ 6,8 mil

Correios lançam concurso 
com vagas para Manaus

THE BEST SPEAKER

Advogada 
amazonense 
em ‘reality’

   Da redação

A advogada amazonense 
Maria Santa Ferro é um dos 
nomes inscritos na primeira 
edição do reality show “The 
Best Speaker Brasil”, progra-
ma que visa revelar uma nova 
geração de palestrantes e 
que vai oferecer ao grande 
vencedor mais de R$ 1 milhão 
em prêmios. 

Especialista em desenvol-
vimento pessoal com foco 
em ajudar pessoas a viverem 
o seu propósito a partir da 
própria identidade, há cerca 
de dois anos Ferro vem se 
destacando no cenário local 
e nacional como mentora de 
mulheres.

“Hoje, eu guio essas mu-
lheres. Eu digo ‘se eu con-
segui, elas também conse-
guem’. Então, para que elas 
tenham esse bem-estar, 
realmente vejam esse sen-
tido, para que tenham um 
casamento maravilhoso, que 
consigam ter uma boa rela-
ção com os filhos, momentos 
de autocuidado, eu levo elas 
a refletir”, disse Maria.

A primeira fase depende 
da votação do público para 
continuar na disputa. Para 
votar em Maria Santa Ferro, 
basta acessar o perfil https://
www.instagram.com/maria-
santaferro/ ou diretamente 
o site do reality.

DIVULGAÇÃO

Premiação será dividida em 
dinheiro e em serviços
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Ficam convocados os senhores acionistas da SEMP AMAZONAS S.A., 
para se reunir em Assembleia Geral Extraordinária, no dia 17 de 
outubro de 2024, às 09:00 horas, em sua sede social na Rua Içá, 
nº 500, Manaus/AM, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do 
dia: (i) Deliberação acerca da destinação da Reserva de Lucros  
da Companhia.

Manaus, 08 de outubro de 2024

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
Semp Amazonas S.A.

SEMP AMAZONAS S.A.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

2º AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 008/2024-CMC/PMB

O Município de Barreirinha, através da Comissão Municipal de Contratação-
CMC, torna público que realizará licitação na modalidade: Pregão 
Eletrônico Nº 008/2024-CMC/PMB, Objeto: Registro de Preços Para 
Eventual a Contratação de Empresa para Fornecimento de Materiais de 
Expediente, a fim de atender as demandas das Secretarias Municipais, 
Órgãos Municipais, Fundos Municipais e demais unidades Administrativas 
da Prefeitura, de acordo com Estudo Técnico Preliminar-ETP, Termo 
de Referência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance”. 
Abertura das Propostas de Preços e disputa de lances: 19/08/2024, às 11h 
(horário/Brasília) no Portal de compras: www.bll.org.br, Embasamento 
Legal: Lei Federal n°. 14.133/2021, pela Lei Complementar n°. 123/2006, 
alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto 
Municipal nº 127/2024-PMB, Informações: O edital e seus anexos 
encontram-se disponível na Prefeitura, na Sala da CMC, na Rua Militão 
Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, de segunda 
à sexta-feira, das 08h às 12. O valor de R$ 50,00 ou gratuitamente 
em www.barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.org.br e no Portal 
Nacional de Contratações Públicas (PNCP).

Barreirinha - AM, 02 de agosto de 2024.
ADRIANE BUTEL DA SILVA DUTRA

Agente de Contratação

3º AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 011/2024-CMC/PMB

O Município de Barreirinha, através da Comissão Municipal de Contratação-
CMC, torna público que realizará licitação na modalidade: Pregão 
Eletrônico Nº 011/2024-CMC/PMB, Objeto: Registro de Preços para 
Eventual Contratação de Empresa especializada em fretamento de 
aeronaves, para transportes de passageiros e cargas, pacientes e 
equipamentos médicos, no trecho: Manaus/Barreirinha/Manaus/AM, a 
fim de atender as demandas e necessidades da Secretaria Municipal 
de Saúde e Secretaria Municipal de Administração e Planejamento da 
Prefeitura, de acordo com Estudo Técnico Preliminar-ETP, Termo de 
Referência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance”. 
Abertura das Propostas de Preços e disputa de lances: 22/10/2024, às 
11h (horário/Brasília) no Portal de compras: www.bll.org.br, Embasamento 
Legal: Lei Federal n°. 14.133/2021, pela Lei Complementar n°. 123/2006, 
alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto 
Municipal nº 127/2024-PMB, Informações: O edital e seus anexos 
encontram-se disponível na Prefeitura, na CMC, na Rua Militão Dutra, 
nº 134, Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-
feira, das 08h às 12h. O valor de R$ 50,00 ou gratuitamente em www.
barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.org.br e no Portal Nacional 
de Contratações Públicas (PNCP).

Barreirinha - AM, 09 de outubro de 2024.
JUCINEY DA SILVA BRITO - Agente de Contratação


